

COMENTARIOS

ECOSUR y lo que piensa acerca de la problemática central de nuestra publicación, utilizando el correo electrónico para comunicarnos. Gracias por participar y hacernos llegar tus puntos de vista.

Asunto: en este número de la revista ECOfronteras te invitamos a participar con tu opinión acerca de las mujeres productoras en la frontera sur de México, considerando cuestiones como condiciones laborales, ingresos, jornadas, trabajo doméstico no remunerado, etc.

De: "ECOfronteras" <tcruz@scic.ecosur.mx>

Para: "Personal de ECOSUR"

El ejido Pavencul, municipio de Tapachula, se localiza en las faldas del volcán Tacaná y limita directamente con Guatemala. Esta comunidad habitada por indígenas námes se caracteriza por su condición de pobreza y marginación, al igual que otras comunidades de la sierra. Las familias en Pavencul son numerosas, con más de siete hijos en promedio; en su organización social el hombre funge como jefe de familia y se encarga de las actividades agrícolas y el aprovisionamiento; también de las labores extradomésticas como los asuntos políticos y los cargos de la comunidad. Las mujeres, por su parte, tienen una movilidad social que se restringe a la preparación de los alimentos, los quehaceres de la casa o el cuidado de los niños, además de otras actividades de traspatio. De este modo, el ser mujeres, pobres e indígenas, les confiere una triple desigualdad en la familia y en la comunidad, manifiesta en las múltiples actividades que realizan desde las tres o cuatro de la mañana hasta que anochece, las cuales no son valoradas en su justa medida y limitan su participación activa en la sociedad, a pesar de que el trabajo femenino en Pavencul resulta fundamental para la sobrevivencia de la familia y de la comunidad. En estas condiciones manifiesto el siguiente comentario:

«yo hago todo mi oficio, él nada más va a un trabajo; por ejemplo, ahora va a fumigar y ya, pero yo no. Yo lavo trastes, saco basura, empiezo a tamalear, coso la comida de mis hijos, empiezo a lavar y acabo de lavar, les doy de comer, coso maíz y así hago de todo pues, y él un trabajo tiene en todo el día y ya...» Cristina, casada, 6 hijos, Barrio Bijahual, Pavencul

M. en C. Joaquín Peña Piña
Estudiante de doctorado en ecología y desarrollo sustentable,
Ecoss San Cristóbal.

Agradecemos el envío de la revista ECOfronteras número 10 de marzo del 2000. Nuestra dirección cuenta con una biblioteca especializada en temas forestales, y nos ponemos a sus órdenes en Av. Progreso 5, col. Del Carmen, Coyoacán, CP 04110, tel. 55.54.39.55, e-mail dgf_biblio@semarnap.gob.mx. Por su revista antes mencionada supimos que cuentan con cinco centros de información, ¿podrían enviarnos los nombres de las personas encargadas de cada uno de estos centros para enviarles unas publicaciones? Reciban un cordial saludo.

2 de junio de 2000

Atentamente
Ma. Juana Mata Medina
Encargada de la biblioteca forestal Semarnap